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Política  
migratoria
Mara Lezama 
firmó un Decreto 
de Reforma al 
Reglamento de 
la Segob para 
crear una unidad 
administrativa 
dedicada a 
temas migratorios.
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Atiende Prodecon 65 quejas mensuales por estos temas en QR

Proliferan ‘factureras’ 
y el robo de identidad
Piden interponer 
denuncias penales 
por el hurto de datos 
a contribuyentes

MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- El uso de fac-
turas falsas y robo de identidad 
fiscal integran la mayor cantidad 
de quejas que recibe la Procura-
duría de la Defensa del Contri-
buyente (Prodecon) en Quintana 
Roo.

A las personas afectadas se 
les imponen requerimientos de 
pago, multas y, en algunos casos, 
el bloqueo de sus cuentas ban-
carias por parte del Servicio de 
Administración Tributaria (SAT).

El delegado estatal del 
organismo público autónomo, 
Gilberto Peña, reconoció que 

reciben de 40 a 50 quejas men-
suales relacionadas con recibos 
fiscales emitidos por empresas 
“factureras”.

Este tipo de compañías son 

las que carecen de un domicilio 
fiscal, de empleados e instala-
ciones mínimas indispensables 
para desarrollar sus actividades, 
y generan comprobantes por 

operaciones ficticias, simula-
das o inexistentes para eludir el 
pago de contribuciones de otras 
compañías.

Peña Cruz expresó a Luces del 
Siglo que el uso de las facturas 
irregulares se dio entre hoteles 
por la asesoría de contadores y 
despachos contables, antes de 
la pandemia del Covid-19 en el 
año 2020.

ASÍ LO DIJO
Un pobre albañil, 

imagínese, que le digan 
que debe 200 mil pesos de 
impuestos”.

Gilberto Peña
Delegado de la Prodecon

 zMara Lezama inauguró un curso para autoridades 
municipales.

Pide Mara a alcaldes 
trabajar por la gente
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- La gober-
nadora Mara Lezama Espinosa 
urgió a quienes encabezarán 
los gobiernos municipales en 
el periodo 2024-2027 que tra-
bajen únicamente a favor de 
la población, sin ningún otro 
tipo de interés.

Esto, en el marco de la inau-
guración del Curso de Induc-
ción para Autoridades Muni-
cipales Electas, organizado 
por la Secretaría de Finanzas 
y Planeación (Sefiplan) con el 
apoyo del Instituto Nacional 
para el Federalismo y el Desa-
rrollo (Inafed), en el Centro 
Internacional de Negocios y 
Convenciones de Chetumal.

“El único objetivo que tene-
mos es cómo les ayudamos, qué 
hacemos para ayudarles. Las y 
los servidores públicos muni-
cipales son los que tienen la 
mayor cercanía al pueblo, que 
espera entrega, capacidad, pero 
sobre todo honestidad, com-
promiso, y por eso se requiere 
una serie de conocimientos 
para trabajar para todos y 
para todas”, expresó Lezama 
Espinosa.

Agregó que el pueblo 
demanda trabajar en con-
junto, pero dejó en claro que 
su gobierno es respetuoso de 
la autonomía municipal.

“Nunca haremos algo en 
contra de los municipios, de 
las y los ciudadanos; van a 
encontrar, porque seremos 
un gobierno aliado, a muchas 
aliadas y aliados, porque el 
objetivo es trabajar con una 
administración recta”, añadió 
la mandataria estatal.

Mara Lezama también 
recalcó que los recursos 
públicos, el dinero, no es del 
municipio ni del gobierno, es 

dinero del pueblo.
Por eso insistió en que hay 

que trabajar en territorio, ale-
jados del escritorio, para tomar 
buenas decisiones para que 
los recursos lleguen a donde 
deben llegar, porque primero 
es la gente.

A las nuevas autoridades 
las exhortó a alejarse del canto 
de las sirenas, a trabajar para 
transformar, para cambiar 
vidas, que es lo que verdade-
ramente importa, porque las 
personas deben estar en el 
centro de las acciones.

Este curso proporcionará 
un panorama básico para 
fortalecer las capacidades del 
gobierno municipal, propor-
cionándoles información que 
les permita tener un panorama 
básico de sus facultades, atri-
buciones y obligaciones para 
dar cumplimiento a las tareas 
de gobierno, y que el periodo 
de transición no sea obstáculo 
para el correcto desarrollo de 
esas tareas.

Con la participación de 11 
presidentes municipales, 11 
síndicos y 117 regidores, entre 
mujeres y hombres, el titular 
de la Sefiplan, Eugenio Segura 
Vázquez, expresó que como 
autoridades “tenemos que 
poner todo nuestro empeño 
para corresponder a la con-
fianza de quienes votaron por 
nosotros y al conjunto de la 
población, teniendo siempre 
presentes que el pueblo manda, 
y al pueblo servimos por igual”.

Durante la inauguración, la 
presidenta municipal de Othón 
P. Blanco, Yensunni Martínez 
Hernández, dio la bienvenida 
a las autoridades electas par-
ticipantes. También estuvie-
ron presentes la secretaria 
de Gobierno, Cristina Torres 
Gómez, y la secretaria de la Con-
traloría, Reyna Arceo Rosado.

SIGUE EL RETIRO 
DE POLARIZADOS
El Instituto de Movilidad de Quintana Roo 
(Imoveqroo) continúa con la política de 
tolerancia cero y hasta el momento lleva 
cerca de 2 mil 500 polarizados retirados, 
básicamente de combis y taxis.

ERNESTO SARABIA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El sec-
tor turístico del país registra 
una recuperación robusta, 
apoyado por el Tren Maya, el 
Aeropuerto Internacional de 
Tulum “Felipe Carrillo Puerto” 
y el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA), pro-
yectos insignia del actual 
gobierno federal.

De enero a marzo de 2024, 
el Producto Interno Bruto (PIB) 

turístico creció 7.24 por ciento 
anual, a un nivel de 108.2 puntos, 
según datos ajustados por esta-
cionalidad del Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía 
(Inegi).

Respecto al nivel que tenía 
previo a la pandemia de Covid-19 
ha crecido 8.9 por ciento.

Hazael Cerón Monroy, coor-
dinador del Centro de Investiga-
ción y Competitividad Turística 
Anáhuac (Cicotur) de la Univer-
sidad Anáhuac México, afirmó 
que la construcción de proyectos 

como el Tren Maya y el Aero-
puerto Internacional de Tulum 
ha tenido un impacto signifi-
cativo, ya que estas inversiones 
impulsan el empleo y colaboran 
en el creciente consumo turís-
tico interno de 4.56 por ciento 
anual del primer trimestre de 
2024. 

El AIFA también incidió en 
el desempeño del consumo 
interno, uno de los soportes del 
PIB turístico.

Y es que, el indicador que 
mide el crecimiento del PIB turís-

tico de México no sólo abarca 
las actividades directamente 
relacionadas con el turismo, 
sino también las inversiones 
en infraestructura clave como 
ferrocarriles, aeropuertos y 
telecomunicaciones.

Para Cerón Monroy, el enfo-
que del actual gobierno en el 
impulso de obras de infraes-
tructura ha demostrado ser una 
estrategia efectiva para el desa-
rrollo del sector turístico, con un 
impacto positivo en la economía 
regional y nacional.

Por lo tanto, el crecimiento de 
7.24 por ciento en el PIB turístico 
es indicativo de un futuro prome-
tedor para el sector en México, 
lo que sugiere que la inversión 
en infraestructura continuará 
siendo un motor clave para su 
expansión y consolidación.

En la coyuntura actual y con-
siderando la depreciación del 
peso, el especialista estimó que, 
en 2024, el PIB turístico podría 
crecer a una tasa anual superior 
a 5 por ciento.

Empujan 
obras 
al PIB  

turístico

Sobra el empleo 
en construcción
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- En la entidad 
se ha registrado un incremento 
en la demanda de arquitectos e 
ingenieros gracias a diversos pro-
yectos de construcción —particu-
larmente por obras públicas—, 
reconoció el Servicio Estatal de 
Empleo y Capacitación para el 
Trabajo.

En el marco del arranque de la 
Feria Nacional del Empleo para la 
Inclusión Laboral de la Juventud, 
el coordinador del Servicio Esta-
tal del Empleo, Enrique González 
Contreras, dijo que actualmente 
hay una reconversión en la pro-
veeduría y la solicitud de mano 
de obra.  

“La construcción por temas de 
obra pública se ha incrementado 
de forma importante, la necesi-
dad de ingenieros, arquitectos, de 
toda esa área de construcción es 
muy requerida y nos hace falta 
mucho personal”.

Dijo que hasta hace dos años 
los empleos generados y dados 
de alta ante el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) por con-
cepto de construcción eran de 30 
mil personas, y actualmente se 
rebasan los 74 mil trabajadores 
registrados dentro de este sector. 

Expresó que la obra pública 
en Quintana Roo, con proyectos 
como el Puente Nichupté, atrae 
una mayor inversión en todos los 
sentidos, pues también se están 
edificando nuevos hoteles y por 

ello es necesario contar con el 
personal para cubrir todas las 
vacantes. 

Sin embargo, reconoció que 
este repunte en la demanda de la 
construcción no ha superado a la 
industria turística que es la que 
predomina en la entidad.

“Los sueldos en el tema de la 
construcción son los más altos 
por el momento, se está requi-
riendo mucho personal, yo creo 
que estamos en el mercado, aquí 
lo que falta es simplemente 
gente”. 

González Contreras apuntó 
que cerca del 15 por ciento es el 
déficit del personal en las áreas 
operativas de casi todos los per-
files del personal, incluso, reco-
noció que la rotación del perso-
nal, por ejemplo, en los hoteles 
se ha detenido, ya que estos 
establecimientos implementan 
estrategias para detener esta 
circunstancia. 

Agregó que el desarrollo en la 
entidad va aumentando y que se 
mantendrá esta falta de personal 
por un determinado momento, 
por lo que añadió que existen 
oportunidades laborales desde 
Cancún hasta Bacalar.

En esta Feria que se lleva a 
cabo en torno al Día Interna-
cional de la Juventud, estuvo el 
martes en Cancún, este miércoles 
estará en Playa del Carmen y el 
jueves en Chetumal, y en gene-
ral se oferta alrededor de 3 mil 
vacantes.

 zSe realiza la Feria Nacional del Empleo para la Inclusión Laboral 
de la Juventud.

Recibe Ifeqroo  
reconocimiento
Por alcanzar 
un alto nivel de 
cumplimiento, del 
99.92% durante 
el ejercicio 2023, 
autoridades 
del Instituto de 
Infraestructura 
Física Educativa 
de Quintana Roo 
(Ifeqroo) recibieron 
un reconocimiento.
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LA INSTRUCCIÓN directa del nuevo gobierno federal hacia todos los niveles de 
gobierno en la etapa del segundo piso de la Cuarta Transformación, es desterrar 
la corrupción y la impunidad no sólo en la Federación sino también en Estados y 
Municipios, y quien pescó al vuelo el mensaje fue la gobernadora de Quintana Roo, 
Mara Lezama Espinoza que después de días de gestiones en la Ciudad de México trajo 
consigo un coro de sirenas y el inconfundible aroma de la “austeridad republicana”.
EN UN EVENTO digno de una novela de realismo mágico, la gobernadora Mara 
Lezama ha convocado a los once flamantes presidentes municipales de nuestro 
estado para, en sus propias palabras, “alejarse del canto de las sirenas” y enfundarse 
en el traje de superhéroes del pueblo, dispuestos a transformar, ahora sí, la vida de los 
quintanarroenses. Y es que, según la gobernadora, los días de vino y rosas han quedado 
atrás.
ANTAÑO dedicados a la ardua tarea de enriquecer sus bolsillos, los funcionarios públicos 
deben ahora redirigir sus energías a la noble causa del servicio público, bajo el estandarte 
de la honestidad y la transparencia. ¡Adiós a las ambiciones personales y bienvenidos 
sean los ideales del pueblo! Claro, siempre que estos no interfieran con la sacrosanta 
autonomía municipal, que la misma Mara Lezama se encargó de recalcar con una mano 
sobre la Constitución y la otra en la chequera de la SEFIPLAN.
SIN EMBARGO, queridos lectores, no podemos evitar preguntarnos: ¿de qué manera 
se logrará que estos políticos, acostumbrados a los deleites del poder, renuncien a sus 
tentaciones? La receta propuesta parece sencilla: para empezar, un curso de inducción 
para nuestras nuevas autoridades municipales, donde se les ofrecerá una “panorámica 
básica” de sus facultades, atribuciones y obligaciones. Es decir, un diplomado exprés 
para aprender a administrar siendo honestos y austeros. ¡Quién diría que la ética política 
se podía condensar en unas cuantas horas de capacitación!
POR SUPUESTO, el objetivo es claro: que los recursos públicos no terminen en 
paraísos fiscales o en bolsillos ajenos. No, ahora el dinero del pueblo debe regresar al 
pueblo. Y para ello, nuestros flamantes alcaldes, síndicos y regidores deberán estar más 
presentes en las colonias que en los restaurantes de lujo. “Lejos del escritorio, cerca 
del territorio”, insiste la gobernadora, consciente de que la solución al problema de 
la corrupción no está solo en cambiar la ubicación física de los funcionarios sino en 
transformar sus corazones.
PRECISAMENTE ese será el reto de esta cruzada moral, identificar si entre las nuevas 
autoridades quedan algunas sirenas que ayer compartían la mesa del festín 
neoliberal. No vaya a resultar que la prosperidad compartida, ese mantra que resuena 
en cada discurso oficial, es incompatible con los vicios del pasado. Nos dicen que con 
la Cuarta Transformación la música ha cambiado, pero ¿será que los bailarines siguen 
siendo los mismos? Mientras tanto, nuestros presidentes municipales se preparan para 
su travesía, armados con manuales de buena conducta y promesas de trabajar para 
todos y todas.
DESDE luego, no podemos evitar el escepticismo porque en Quintana Roo, la historia 
nos ha enseñado que las promesas se desvanecen con la misma rapidez que un 
amanecer en el Caribe. La gobernadora ha puesto el listón alto, y ahora toca ver si 
sus aliados municipales son capaces de saltarlo. Nos dicen que la primera etapa de la 
transformación fue acabar con la corrupción en las altas esferas del poder, “de arriba a 
abajo como se barren las escaleras”. Ahora, nos aseguran que ha llegado el turno de los 
municipios. Pero la pregunta permanece: ¿Será que en este segundo piso se requieran 
más aspiradoras que escobas para barrer con la corrupción?
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ENCARA PATY NAVIDAD  
A ANABEL HERNÁNDEZ
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Paty Navi-
dad encaró a la autora del libro 
“Emma y Las Otras Señoras del 
Narco” por las menciones que 
la relacionaron con capos de la 
droga en el texto publicado en 
2021.

En plena transmisión en 
vivo, la actriz arremetió contra 
la periodista Anabel Hernández 
exigiéndole las pruebas con las 
que ha sustentado los dichos que 
narra en el libro sobre las mujeres 
y famosas supuestamente invo-
lucradas con narcotraficantes.

“A mí me mencionas en uno 
de tus libros con tres historias 
distintas. Hay una la cual yo 
acepté y conté desde que pasó 
porque me enorgullece y cuenta 
a mi favor, en la cual deja en claro 
mis valores, mi integridad, mi 
dignidad y quién soy. Pero hay 
otras dos historias que men-
cionas que son completamente 
falsas. 

“Yo te invité en ese momento 
a que me mostraras las pruebas. 
Creo que tu libro está basado en 
cosas que te dicen. Es un libro 
que está escrito de una manera 
tramposa para mí, de que me 
contaron, se dice y se rumora. No 
hay cómo me compruebes esas 
dos historias que son completa-
mente mentira”, le dijo Navidad 
a Hernández en el programa “La 
mesa caliente”.

La modelo y cantante ase-
guró que tuvo la intención de 
presentar una demanda contra 
la autora por las menciones en 
el libro; sin embargo, reveló que 
no pudo hacerlo por la manera 
en que fue escrito.

“Yo no me dedico al narco-

tráfico ni tengo ni un solo nexo 
como usted lo ha dicho. Quise 
ponerle una demanda señora”. 
“Hágalo”, aseveró la autora.

“No puedo porque su libro 
está escrito de manera chismosa, 
usted lo tiene que vender como 
cómics, como ciencia ficción o 
como chismes, usted revuelve 
verdades con mentiras y al usted 
combinar verdades con mentiras 
se pierde el valor de todo su libro. 

“Yo le pregunto, ¿cuáles son 
sus fuentes? Porque entonces 
hay que investigarla a usted. 
¿De dónde saca usted todas 
estas fuentes de que le dicen? Al 
menos conmigo no hay ni una 
sola prueba de la residencia que 
dice usted que a mí me dieron, de 
las joyas que dice usted que me 
dio un tal futbolista que en mi 
vida había escuchado ni siquiera 
su nombre. Usted no me puede 
comprobar absolutamente nada”, 
reviró la actriz.

La autora continúo defen-

diendo su trabajo de investiga-
ción en el texto, que involucró 
estrellas como Ninel Conde y 
Arleth Terán, sobre las mujeres 
que habrían recibido lujos por 
parte de narcotraficantes.

“El que se siente ofendido ten-
dría que demandarme. En todo 
caso si usted se siente ofendida. 
Le voy a decir por qué no lo hace, 
no lo hace porque es verdad”, sen-
tenció la escritora.

Navidad no terminó sin antes 
pedirle a Anabel que le muestre 
las pruebas de sus dichos con el 
fin de que le compruebe que son 
verdades.

“A ver, enséñeme la residencia 
y las joyas, la reto, debe de tener 
usted testigos, enséñeme los tes-
tigos, la reto para que usted me 
compruebe a mí porque se van a 
caer todas sus mentiras. Ni usted 
ni nadie tiene el derecho a decir 
nada de mí. Lo que yo tengo me 
lo he ganado trabajando. Mi inte-
gridad, mi dignidad me respalda”.

 zPaty Navidad, actríz.

 zLa tensión entre Clooney y Tarantino contrasta con su historia laboral conjunta.

ESTÁ MOLESTO CLOONEY  
CON QUENTIN TARANTINO
ABRIL VALADEZ /  
AGENCIA REFORMA

GUADALAJARA, JAL.- El actor 
George Clooney está molesto 
con Quentin Tarantino debido a 
comentarios recientes del direc-
tor sobre su estatus como estrella 
de cine. En una entrevista con 
GQ, donde Clooney compartió 
espacio con Brad Pitt, el actor 
reveló su incomodidad tras una 
declaración de Tarantino.

A Clooney se le preguntó en 
GQ si se sentía competitivo con 
Brad Pitt por el hecho de que Pitt 
había aparecido en películas de 
Tarantino, entre ellas Bastardos 
Sin Gloria (2009).

“Quentin dijo alguna mierda 
sobre mí recientemente, así que 
estoy un poco irritado con él. 

Hizo una entrevista en la que 
estaba nombrando estrellas de 
cine, y estaba hablando de Pitt 
y de alguien más, y luego este 
dice, ‘¿Y qué hay de George?’ Él 
respondió, ‘Él no es una estrella 
de cine’. Y luego literalmente dijo 
algo como, ‘Nómbrame una pelí-
cula desde el milenio’. ¿Desde el 
milenio? Eso es básicamente toda 
mi maldita carrera.”

“Así que ahora estoy como, 
está bien, amigo, que te jodan. No 
me importa darle mier**. Él me 
dio mier**. Pero no, mira, somos 
realmente afortunados de haber 
trabajado con estos grandes 
directores. El director y el guion 
son lo que te mantienen vivo”, 
dijo el actor, sin revelar en qué 
entrevista vio las declaraciones 
del cineasta.

La tensión entre Clooney y 
Tarantino contrasta con su his-
toria laboral conjunta, especial-
mente en la película de 1996, “Del 
Crepúsculo al Amanecer”, donde 
Clooney interpretó uno de los roles 
principales en un filme escrito 
por Tarantino. Durante la misma 
entrevista, Pitt, quien ha aparecido 
en un par de películas del director, 
destacó el desempeño de Taran-
tino como actor en la mencionada 
película, a lo que Clooney respon-
dió: “Estuvo bien en ella.”

La carrera de Clooney se 
remonta a principios de los años 
80, aunque con el cambio de siglo 
tuvo un éxito considerable con 
películas como La Tormenta per-
fecta (2000), la trilogía “La Gran 
Estafa” (que inició en 2001), “Grave-
dad” (2013) y “¡Salve, César!” (2016).
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Se dio un informe de ellas

Presentan 
avances  
las obras 
inclusivas
Se han realizado 
sobre todo en la zona 
centro de Cancún,  
y van a continuar

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Durante 
la primera sesión del Consejo 
Municipal para el Desarrollo y 
la Inclusión de las Personas con 
Discapacidad de Benito Juárez se 
presentó un informe a ciudada-

nos y asociaciones civiles parti-
cipantes sobre las obras y traba-
jos que se han hecho durante la 
actual administración.

Ricardo Prudente, titular de 
la Dirección para la Inclusión 
de Personas con Discapacidad, 
expuso a los integrantes del Con-
sejo los avances, sobre todo en la 
zona centro, con la instalación de 
rampas de acceso, líneas podo-
táctiles, paneles con indicaciones 
en braille, entre otros trabajos.

En particular, destacó el tra-
bajo hecho con la primera fase de 

construcción de cruces seguros, y 
la creación de 20 de estos pasos 
en la zona centro de la ciudad 
y vialidades principales, que 
cuentan con temas como ram-
pas, bahías más amplias para las 
sillas de ruedas, líneas podotácti-
les y los semáforos con bocinas, 
para que las personas con alguna 
discapacidad visual sepan en qué 
momento pueden cruzar.

Indicó que, para una segunda 
fase, la idea es continuar con la 
construcción de estos cruces 
seguros a lo largo de las princi-

pales avenidas de la ciudad, así 
como comenzar su implementa-
ción partiendo desde el centro y 
hacia las afueras, si bien indicó 
que éste será un trabajo gradual.

También comentó sobre los 
trabajos en materia de inclusión 
dentro del Palacio Municipal y 
sus alrededores que, en general, 
toda la infraestructura que se 
había planteado ya se encuentra 
terminada, si bien aún quedan 
algunos detalles por atender 
para que queden completamente 
funcionales.

De los trabajos que aún no se 
encuentran operando, explicó, 
están el nuevo elevador, los 
baños para personas con disca-
pacidad y los códigos QR en los 
paneles con lenguaje braille.

Si bien tanto el elevador como 
los baños ya se encuentran ter-
minados, aún les hace falta el 
visto bueno por parte de la Direc-
ción de Obras para comenzar a 
operar, mientras que en el tema 
de los códigos QR, indicó que su 
Dirección solicitó algunas modi-
ficaciones para los mismos.

 zLas obras de inclusión continuarán en Cancún.

Hay 130 espacios a nivel bachillerato
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Subsecreta-
ría de Educación de la Zona Norte 
de Quintana Roo dio a conocer 
que, hasta la mañana del martes 
13 de agosto, se contaba con alre-
dedor de 130 espacios aún dispo-
nibles para la entrada de jóvenes 
a la educación media superior 
en Cancún, entre las escuelas de 
Bachilleres de Bonfil y la Prepara-
toria Modular de Cecyte.

Así lo dio a conocer Miguel 
Medina Cortázar, titular de la 
Subsecretaría, quien indicó que, 
durante la semana pasada, tan 
sólo en el municipio de Benito 
Juárez, se atendieron a alrededor 
de 2 mil 500 jóvenes que acudie-
ron a su módulo en búsqueda de 
algún espacio en las institucio-
nes de este nivel.

Explicó que no solamente se 
trató de jóvenes que no alcanza-
ron un espacio durante el proceso 
de inscripción, sino que también 
estaban los que buscaban un 
cambio de turno o de escuela 
por distintas circunstancias, así 
como quienes venían de otros 
estados que no alcanzaron a 
llegar al examen de admisión 
y requerían una asignación de 
espacio.

Agregó que, con el arran-
que del ciclo escolar para el 
nivel medio superior, hasta el 
momento no se les ha reportado 
que existieran incidencias de 
algún tipo, salvo las cuestiones de 
cupo, que están siendo atendidos 
por cada uno de los subsistemas.

Recordó que este lunes tam-
bién se dio la apertura de la ter-
cera fase de inscripciones a nivel 
básico a través del portal Padres 
en Línea, para inscripciones, cam-
bios de turno o escuela, la cual 
permanecerá abierta hasta el día 
31 de agosto.

De igual forma, apuntó que 
dentro de los módulos que tienen 
a lo largo de los municipios de la 
Zona Norte se mantiene la aten-
ción y apoyo para los padres de 
familia en lo que respecta a este 
proceso dentro del portal, donde 
se están atendiendo alrededor de 
100 personas cada día en Cancún.

Expresó que dentro de las ofi-
cinas lo que se está atendiendo 
principalmente es a las personas 
que no cuentan con un medio 
para acceder al sitio, como com-
putadora o teléfono inteligente, 
así como a quienes tienen dudas 
sobre cómo realizar el proceso 
en línea y que prefieran contar 
con asesoría para llevarlo a cabo. zEl Bachilleres de Bonfil es uno de los planteles que aún tienen lugares disponibles.

Quieren 
intervenir 
baldíos  
en BJ
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Antonio 
Chambé, director de Servicios 
Públicos, indicó que están traba-
jando junto con el Ayuntamiento 
de Benito Juárez para reactivar 
las reformas que permitan a su 
Dirección entrar a lotes baldíos 
en la ciudad para llevar a cabo la 
limpieza en esos lugares.

En este sentido, mencionó 
que, desde la pasada adminis-
tración municipal a cargo de la 
ahora gobernadora Mara Lezama 
Espinosa ya se habían hecho los 
cambios en los reglamentos per-
tinentes para que su Dirección 
pueda hacer estos trabajos, por lo 
que sólo buscarán hacer modifi-
caciones en materia de la forma 
en que podrán hacer la interven-
ción y los montos de multas o 
cobros por el servicio

“Está trabajándose nueva-
mente para poder ver los alcan-
ces y cómo sería la forma de 
actuar en la multa y el cobro de la 
misma al momento de hacerle la 
limpieza como Servicios Públicos.

“Por ejemplo, municipios 
como Playa del Carmen (Solida-
ridad) lo tiene, pero tiene como 
un servicio particular donde llega 
el propietario del predio y le pide 
a la Dirección de Servicios Públi-
cos que le hagan la limpieza de 
su terreno y le cobran por metro 
cuadrado, posiblemente por ahí 
vayamos”, expresó.

Apuntó que éste sería un 
trabajo conjunto con las Direc-
ciones de Desarrollo Urbano y el 
Catastro Municipal, quienes se 
encuentran realizando el censo 
para saber cuáles y en donde se 
encuentran estos predios con 
problemas de maleza o dónde 
se está tirando residuos, a fin de 
que puedan comenzar a trabajar 
en ellos.

Lo anterior se suma a los tra-
bajos de erradicación de basu-
reros clandestinos que la actual 
administración ha impulsado y 
que, describió, han ido a la baja de 
más de 200 reportados a finales 
de 2022 a 180 al cierre de 2023, y 
que se siguen combatiendo a lo 
largo de este año.

 zAntonio Chambé, director de 
Servicios Públicos, habló sobre 
la posible intervención a lotes 
baldíos.

Esperan éxito  
en Deconarq
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Una derrama 
económica de más de 2 millones 
de pesos es la que se espera con 
la XXI edición de la Expo Desarro-
llo Construcción y Arquitectura 
(Deconarq), donde se presentarán 
los principales proveedores de 
estas industrias.

Javier Murillo Betancur, 
director general de Deconarq, 
expresó que para esta edición —
que se efectuará del 20 al 22 de 
agosto— se contará con alrede-
dor de 83 expositores que repre-

sentan a cerca de 150 marcas, 
algunas que vienen a invertir en 
el estado, pues son empresas de 
otros estados como Nuevo León, 
Jalisco, Yucatán, entre otros. 

“Hay una gran variedad de 
expositores, es un evento enfo-
cado a lo que es el segmento de 
la construcción, que es un aba-
nico bastante amplio, desde lo 
que es planeación de la misma 
obra; software para presupues-
tación de obra”. 

Dijo que también se encon-
trarán materiales de obra negra, 
y todo lo relacionado con insta-

laciones eléctricas, hidráulicas, 
sistemas inteligentes de segu-
ridad, y la parte de acabados e 

interiores, como el mobiliario.
Comentó que para esta edi-

ción se espera el registro de 
más de 3 mil visitantes locales y 
foráneos, así como una derrama 
directa de entre 2 y 5 millones de 
pesos en el destino entre hospe-
daje, renta de autos, restaurantes, 
y servicios de transportación.

“Quintana Roo tiene una eco-
nomía bastante activa y eso es 

muy bueno, habla de una eco-
nomía sana, porque finalmente 
a todos nos toca parte de esto. 

El segmento de la construcción, 
aunado a la actividad turística 
es uno de los más importantes”.

Agregó que muchas de las 
empresas relacionadas con la 
industria de la construcción 
y todo lo que engloba, tienen 
identificadas ciertas zonas del 
país para invertir, y Quintana 
Roo es uno de los puntos que 
más atrae.

 zLa Deconarq se realizará del 20 al 22 de agosto en Cancún.

Procesan 
datos de 
programa 
juvenil
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Antes de que 
concluya la actual administra-
ción municipal se darán a cono-
cer los resultados de la encuesta 
que realizaron en jóvenes de 12 a 
25 años en cerca de 40 planteles 
educativos, como parte del pro-
grama “Hacer autoconciencia de 
0 a 100”.

Así lo adelantó Danielle 
Camargo Dávila Madrid, direc-
tora del Instituto Municipal de 
la Juventud (Imjuve) en Benito 
Juárez, al exponer que estos últi-
mos meses han trabajado en la 
prevención de adicciones.

Dijo que este programa ya 
concluyó e impactaron a 16 mil 
jóvenes a través de la realidad 
virtual, pues los estudiantes 
tuvieron una experiencia inmer-
siva de toma de decisiones, donde 
les inculcaron la importancia de 
generar conciencia acerca de las 
acciones que llevan a cabo.

“Estamos a punto de darlas 
a conocer, estamos en un pro-
ceso de mapeo, estamos todavía 
trabajando estos datos, porque 
tenemos que traducir a un len-
guaje que podamos hacer esta-
dísticas, mapas de calor y cues-
tiones de incidencia. Esperamos 
poderla presentar a finales de 
este mes, o antes de que acabe 
la administración”. 

De los resultados que han 
podido observar, la funciona-
ria municipal apuntó que han 
detectado que la mayoría de los 
jóvenes externaron sensaciones 
de tristeza, de ansiedad, por ello 
recalcó la importancia de generar 
acciones en beneficio de la salud 
mental.

Incluso, también buscan 
generar acciones encaminadas 
a disminuir el consumo de alco-
hol, aunque reconoció que es 
complicado el lograr estos cam-
bios, pero sí le están apostando 
a mostrar las consecuencias que 
ocasiona la ingesta de bebidas 
embriagantes.

“Tuvimos un número conside-
rable de jóvenes que no se perci-
ben valiosos en su comunidad o 
no tienen una autopercepción 
positiva de ellos mismos o tienen 
algún síntoma que tiene que ver 
con la depresión, la ansiedad”.

Dávila Madrid añadió que con 
este ejercicio abarcaron desde 
secundarias, preparatorias y uni-
versidades, con lo que esperan 
fortalecer las políticas públicas.

 zDanielle Camargo Dávila 
Madrid, directora del Imjuve en 
Benito Juárez.
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Acciones 
preventivas
Con la finalidad 
de salvaguardar 
la integridad física 
y patrimonial 
de habitantes 
y turistas que 
visitan el destino, 
el gobierno de Isla 
Mujeres fortalece 
las acciones 
preventivas en 
esta temporada 
de lluvias y 
huracanes.
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Sólo en julio se reportaron 23 proyectos nuevos

Suman 48 mil mdd 
planes de inversión
Dirigirán recursos 
sobre todo al sector 
manufacturero, 
expone Economía

NALLELY HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En los pri-
meros siete meses del año, el sec-
tor privado anunció 166 proyec-
tos de inversión extranjera por 
un monto de 48 mil 035 millones 
de dólares, que se ejercerán en los 
próximos dos a tres años, señaló 
la Secretaría de Economía (SE).

Sólo en julio, se registraron 
23 nuevos planes de inversión 
que se suman a los 143 que se 
habían reportado durante el pri-
mer semestre del año, de acuerdo 
con las cifras que presentó esta 
semana la dependencia federal.

Los anuncios registrados 
hasta junio contabilizaban un 
monto de 45 mil millones de 
dólares.

En tanto, los 23 nuevos anun-
cios son por alrededor de 2 mil 
571 millones de dólares, arrojan 
los datos.

“El 53 por ciento de los anun-
cios públicos de inversión están 
destinados a proyectos del sector 
manufacturero.

“Destacan en este sector las 
industrias de bebidas (con 41 por 

ciento de los proyectos), automó-
viles (15 por ciento), autopartes 
(15 por ciento), hierro y acero (10 
por ciento) y componentes elec-
trónicos (2 por ciento)”, manifestó 
la Secretaría.

Por país de origen, Estados 

Unidos, Alemania y Argentina 
encabezan las inversiones anun-
ciadas, sin embargo, la depen-
dencia federal destacó el interés 
que han mostrado empresas de 
China, Francia y Portugal.

En su última actualización, la 

dependencia destacó las inver-
siones por mil 511 millones de 
dólares de Mota-Engil y Duro Fel-
guera, en Veracruz, y los casos de 
Harman y Mars Petcare, ambas 
en Querétaro.

Precisamente esta entidad 

encabeza las previsiones de 
inversión, con 6 mil 886 millo-
nes de dólares, lo que representa 
14 por ciento del total que se ha 
anunciado para este año.

El Estado de México y Nuevo 
León son las otras entidades que 
concentran la mayor estimación 
de inversiones, con más de 8 mil 
800 millones de dólares en con-
junto, y 19 por ciento del total, 
arrojan los datos de la Secretaría 
de Economía.

Además, la dependencia 
señaló que 15 estados agrupan 
74 por ciento de los montos anun-
ciados, con lo que se reconfiguró 
el destino de las inversiones en 
el país, pues anteriormente se 
concentraban en sólo cinco 
entidades.

“De acuerdo con la informa-
ción de los anuncios recabados, 
además de la cifra de inversión, 
se observa la generación de 75 
mil 481 nuevos empleos, así como 
diversos elementos asociados 
al interés del sector privado”, 
apuntó la dependencia.

Esto significa que la inversión 
anunciada sólo en julio generará 
12 mil 541 nuevos puestos labo-
rales respecto a lo estimado al 
cierre de junio pasado.

Del total de los empleos pre-
vistos, 42 por ciento —unas 31 mil 
832 nuevas plazas— se crearía 
dentro de la industria automo-
triz, asegura la dependencia.
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Más caro el caldo...
El programa contemplaba  
el cambio de cilindros  
en mal estado

$1,298.3
millones

de inversión en cilindros

790,503 
cilindros
sustituidos

50% 
de los tanques 

se recibieron en iztapalapa

Preferencias

25,428 Diez sectores son los que más atraen a las 
empresas extranjeras para invertir en el País.
ExPEctativa dE invErsión Por sEctor
(Millones de dólares, enero-julio 2024)

Fuente: Secretaría de Economía

6,909

5,133 4,963

3,365

1,287

Manufactura Comercio Transporte Medios 
masivos

Construcción Energía Otros

950

 zAMLO dijo que EU intervino 
en la elección al financiar a 
opositores de su gobierno.

Acusa  
intervención 
de EU en 
elección 
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador aseguró que Estados 
Unidos intervino en las recientes 
elecciones mexicanas, a través 
del financiamiento de “grupos 
opositores” críticos al gobierno.

El mandatario federal lanzó la 
acusación en su mañanera, tras 
anunciar que enviará una nota 
diplomática a la administración 
de Joe Biden, por entregar recur-
sos a la organización Mexicanos 
contra la Corrupción y la Impu-
nidad (MCCI).

“Esta organización es la que 
impulsa al bloque conservador, 
se mete en cuestiones políticas 
electorales y es la que está par-
ticipando en la guerra sucia con-
tra nuestro movimiento y contra 
el presidente de México”, acusó 
AMLO.

“Sostenemos que ellos 
están financiando todo lo que 
cuesta la campaña en internet 
con la leyenda ‘AMLO narco’, 
no, ‘presidente narco’, algo así, 
‘narcopresidente’”.

“Y también si no tienen nada 
que ver con el New York Times, 
con el premio nobel de periodismo 
Tim Golden, si la DEA les da infor-
mación, si la señora Anabel no es 
agente o informante de la DEA”.

— ¿Se podría decir que hubo 
financiamiento estadounidense 
para intervenir en la campaña?, 
se le preguntó.

“Sí, de que intervienen, inter-
vienen, hay que ver cómo lo 
justifican, ¿cómo justifican que 
Estados Unidos le dé dinero a 
esta asociación? y luego, ¿cómo 
justifica esta asociación el uso 
de ese dinero?

“Porque podrían decir es que 
el pueblo de México padece de 
una dictadura y hay persecución 
a los medios de comunicación, no 
hay libertades”.

Previamente, López Obrador 
anunció que, antes de que ter-
mine su sexenio, enviará una 
nota diplomática a Estados 
Unidos para reclamar el finan-
ciamiento que ese Gobierno ha 
dado a MCCI.

El mandatario consideró que 
“es el colmo” que la administra-
ción de Joe Biden no haya frenado 
el envío de recursos a esa organi-
zación, a pesar de los reclamos que 
ha lanzado desde Palacio Nacio-
nal, por considerar que se trata 
de una acción intervencionista.

En 2023, la agencia USAID del 
gobierno estadounidense admi-
tió el financiamiento por más de 
6 millones de dólares a MCCI, 
organización fundada por el 
empresario Claudio X. González.

“Lo que sí se va a dar a conocer 
es lo que recibe Claudio X. Gonzá-
lez de Estados Unidos mañana o 
pasado, es el colmo que un amigo 
vecino esté financiando a un 
grupo opositor”, reclamó AMLO.

“Se le entrega dinero a opo-
sitores para calumniar, por qué 
esa politiquería tan ramplona 
de tirar la piedra y esconder la 
mano.

“Eso debe desaparecer como 
política en el mundo. Es parte de 
la decadencia que viven algunos 
países y actuación de grupos de 
derecha que son muy corruptos”.

— ¿Habrá nota diplomática o 
alguna reacción sobre este finan-
ciamiento?, se le cuestionó.

“Sí va a haber ya, antes de que 
yo termine, porque ya es el colmo, 
ya llevo como un año diciéndo-
selos aquí y se hacen como que 
no escuchan, nada más quiero 
saber qué información se tiene 
sobre esto y mandar una nota”, 
adelantó el mandatario.

Embargan  
418 mdp en  
mercancía  
china
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Servi-
cio de Administración Tributaria 
(SAT) embargó en julio un millón 
401 mil productos provenientes 
de China, los cuales se estima 
tengan un valor de alrededor de 
418 millones de pesos.

Se trata de productos como 
pantuflas, sandalias, ventiladores, 
mochilas, entre otros, los cuales 
ingresaron a territorio nacional 
sin acreditar su legal estancia, 
informó la autoridad fiscal a tra-
vés de un comunicado de prensa.

Además, por el tamaño del 
embargo precautorio, el órgano 
fiscalizador considera que la per-
sona física o moral que realizó la 
importación podría tratarse de 
uno de los mayores distribuido-
res de este tipo de mercancías 
en el país.

El documento detalla que 

en el primer semestre del año 
se han realizado 181 revisiones, 
con un valor estimado de mil 600 
millones de pesos en mercancía 
embargada.

De éstas, 62 revisiones se die-
ron a través de visitas domici-
liarias rápidas, con embargos de 
mercancía de diversos sectores 
como embarcaciones, maquina-
ria, muebles, calzado, electróni-
cos, textiles, automotriz, entre 
otros.

Lo anterior dio como resul-
tado un monto estimado en mil 
190 millones de pesos en mer-
cancía embargada.

Las 119 revisiones restan-
tes fueron operativos MoviSAT 
en carreteras, con mercancías 
embargadas por un total de 420 
millones de pesos.

Las acciones, según explica el 
fisco, están contempladas en el 
Plan Maestro 2024, para lo cual 
se instalaron 91 puntos de veri-
ficación en las principales carre-
teras del país con mayor flujo de 
mercancía extrajera.

De acuerdo con el SAT, el 65.75 
por ciento de los embargos se ha 
realizado a través de los opera-
tivos de MoviSAT y el resto por 
revisiones domiciliarias.

 zEl SAT informó que en julio embargó un millón 401 mil productos 
chinos.

Se queda corto 
Gas Bienestar 
BENITO JIMÉNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- A dos 
meses de que concluya el sexe-
nio, Gas Bienestar quedó atorado 
en nueve Alcaldías de la Ciudad 
de México.

El ambicioso programa, pre-
sentado por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador en agosto 
de 2021, planteó una cobertura en 
las 16 Alcaldías de la Ciudad de 
México como primera etapa, para 
luego expandirse a ocho estados 
y después a todo el país.

En aquel momento, el com-
promiso presidencial era comen-
zar, a nivel nacional, en Tabasco y 
Veracruz, para luego expandirse 
a las entidades por las que atra-
viesa el gasoducto Chiapas-Ja-
lisco, como Veracruz, Puebla y 
Edomex.

“No he podido cumplir el com-
promiso de que no aumente el 
precio del gas por encima de la 
inflación, pero mientras se esta-
blece un mecanismo de precio 
máximo estamos preparando la 
creación de una empresa para 
distribuir gas a precio justo: 
Gas Bienestar”, dijo entonces el 
mandatario.

En la recta final de su gestión, 
el programa permanece estan-
cado en nueve Alcaldías de la 
Ciudad de México: Azcapotzalco, 
Álvaro Obregón, Iztacalco, Izta-
palapa, Miguel Hidalgo, Tláhuac, 
Venustiano Carranza, Xochimilco 
y Gustavo A. Madero.

En un informe oficial, fechado 
en junio pasado y elaborado 
por la Gerencia de Planeación y 
Seguimiento a Empresas Filiales 
de Pemex, Gas Bienestar reporta 
ingresos a la baja.

Mientras que de enero a 
mayo de 2022 registró ingre-
sos por 254.3 millones, en el 
mismo periodo de 2023 obtuvo 
183.4 millones, y en 2024, 174.4 
millones.

En contraste, Gas Bienestar ha 
destinado mil 298.3 millones de 
pesos por los cilindros adquiridos 
a la fecha.

“Actualmente en Gas Bien-
estar no se tiene asignado un 
presupuesto para el canje de 
cilindros, tampoco un presu-
puesto asignado, pues opera 
con recursos propios prove-
nientes de sus ventas”, indicó 
la empresa.

Entre 2021 y 2022, la compañía 
recibió 648 mil tanques en mal 
estado para una supuesta reha-
bilitación. No obstante, a 2024 
reportaba 790 mil 503 cilindros 
rehabilitados, es decir, 142 mil 503 
tanques más. 

Los cilindros en mal estado 
derivados del canje fueron 
llevados a la Refinería de 
Tula, donde son arrumbados 
en un patio de maniobras. El 
50 por ciento de estos tan-
ques fueron recolectados en 
Iztapalapa.

A los gastos de recuperación 
de cilindros habría que conside-
rar el sueldo de 615 trabajadores 
y la operación de 129 unidades 
de carga.

Gas Bienestar está asociado a 
Mex Gas Internacional, filial de 
la empresa productiva Pemex 
Transformación Industrial.

Aunque en su inicio fue 
anunciada como una “empresa 
social” que no estaba destinada 
a tener ganancias, en sus infor-
mes ha reportado cero pesos de 
utilidad.

Revisa Corte límites 
a la Ley de Amparo
VÍCTOR FUENTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Un minis-
tro de la Suprema Corte de Justi-
cia admitió a trámite dos accio-
nes de inconstitucionalidad que 
buscan invalidar la reforma de 
junio pasado, impulsada por 
Morena y sus aliados, para limi-
tar los alcances de las suspensio-
nes en juicios de amparo contra 
leyes y ciertos actos de autoridad.

El ministro Juan Luis González 
Alcántara admitió las acciones, 
promovidas por diputados y sena-
dores de oposición, que impugnan 
la reforma a la Ley de Amparo.

Es la primera vez que la 
Corte revisará cambios a esta 
ley mediante una acción de 
inconstitucionalidad, desde que 
esta figura fue reglamentada en 
1995. La admisión a trámite de las 
demandas no suspende la vigen-
cia de las normas impugnadas.

Uno de los dos temas de la 
reforma fue prohibir a los jue-
ces que otorguen suspensiones 
con efectos generales cuando se 
impugne una ley, lo que es resul-
tado de varios episodios en este 
sexenio en los que se frenaron refor-
mas impulsadas por el gobierno, 
entre ellas, los cambios de 2021 a la 

Ley de la Industria Eléctrica.
El otro aspecto de la reforma 

fue eliminar la facultad discrecio-
nal de los jueces para conceder 
suspensiones en ciertos temas 
en los que por regla general 
no deben otorgarse, por ejem-
plo, para permitir la operación 
de casinos, o cuando el Estado 
pretenda aprovechar o explotar 
bienes de dominio directo de la 
Federación, lo que impediría fre-
nar obras prioritarias.

Si bien se han presentado 
algunos amparos contra esta 

reforma, vigente desde el 15 
de junio, casi todos los jueces 
los han desechado por notoria 
improcedencia, por considerar 
que su sola entrada en vigor no 
afecta a nadie, sino que se requie-
ren casos concretos de aplicación 
para poder impugnarla.

El 24 de julio, una jueza conce-
dió una suspensión provisional 
en el amparo promovido contra 
la reforma por un grupo de des-
pachos de abogados y asociacio-
nes civiles, pero el 9 de agosto 
negó la suspensión definitiva. 

Puntos a debate
Las acciones de inconstitucionalidad buscan invalidar 
cambios impulsados por la alianza encabezada 
por Morena, entre ellos:

SuSpenSioneS
n Prohibir a los jueces otorgar 

suspensiones con efectos 
generales cuando se im-
pugne una ley.

n Esa prohibición pretende 
evitar que se frenen 
reformas impulsadas 
por el Gobierno.

JueceS
n Eliminar la facultad discre-

cional de los jueces para 
conceder suspensiones 
en temas en los que por 
lo general no se otorgan.

n Con ese cambio se impedi-
ría frenar obras prioritarias 
del Gobierno.
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 zEl Atalanta fue el ‘mata gigantes’ de la temporada pasada y eliminó a clubes como el Liverpool y el invicto Bayer Leverkusen.

Inicia la temporada en el futbol europeo

Real Madrid y Atalanta 
van por la Supercopa
Los ‘merengues’ 
esperan el  
debut de  
Kylian Mbappé

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La tempo-
rada inicia este miércoles con la 
Supercopa de Europa, en la que 
se enfrentarán el Real Madrid 
y el Atalanta, en el Estadio 
Nacional de Varsovia. Para los 
‘merengues’ podría ser el debut 
de Kylian Mbappé, quien nunca 

ha ganado un título internacio-
nal a nivel de clubes, además de 
la oportunidad de convertirse en 
el club que más veces ha levan-
tado este trofeo.

Los dirigidos por Carlo Ance-
lotti llegan a Polonia, luego de 
sumar su título 15 de la Cham-
pions League. La última vez que 
levantaron la Supercopa fue en 
2022 y están empatados con el 
Milan y el Barcelona en palma-
rés, los tres clubes tienen cinco 
campeonatos cada uno.

El Real Madrid sólo ha perdido 
tres veces el juego por la Super-
copa de Europa, la más reciente 
fue en 2018, ante su archirrival 

de ciudad, el Atlético. Mientras 
que las dos anteriores fueron en 
el 2000, frente al Galatasaray y 
en 1998, frente al Chelsea, esta 
última aún bajo el formato de 
‘Recopa’.

Su rival será el Atalanta de 
Bérgamo, que aspira a conver-
tirse en el quinto club italiano 
en ganar la Supercopa. El último 
en lograrlo fue el Milan en 2007. 
El equipo del técnico Gian Piero 
Gasperini es el campeón vigente 
de la Europa League, torneo 
donde acabaron con la racha 
invicta del Bayer Leverkusen y 
dejaron en el camino a clubes 
como el Liverpool.

“En el papel, la predicción 
está más inclinada en nuestra 
contra que ante el Leverkusen. 
Sin embargo, (Real Madrid) es un 
obstáculo más grande, así que la 
motivación es aún mayor. Hay un 
gran sentido de orgullo”, declaró 
Gasperini. 

Los merengues no subesti-
man a su rival. “Va a ser un par-
tido difícil como siempre, porque 
es el inicio de la temporada. Pero 
vamos con mucha confianza. 
Atalanta fue capaz de ganar 
ante equipos top con facilidad. 
Los respetamos, pero espero que 
estemos en nuestro mejor nivel”, 
dijo Ancelotti.

Busca Hernández 
revancha por el 
podio en LA2028
SINELI SANTOS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO .-Los Juegos 
Olímpicos de París 2024 llegaron 
a su fin, pero los atletas mexi-
canos ya tienen bien definidos 
cuáles serán sus siguientes obje-
tivos. Acompañado de Phryge, la 
mascota de la justa veraniega, el 
pentatleta Emiliano Hernández 
compartió que su corazón aún 
está herido por no conseguir una 
medalla.

“Las disculpas siempre estarán y 
atesoraré París como un momento 
mágico en el que hice la competen-
cia de mi vida y si fuera esa com-
petencia 100 veces no le cambiaría 
nada, a lo mejor un poquito más 
de experiencia pero creo que salí a 
dar todo y eso me tiene contento”, 
comentó el abanderado.

El pentatleta terminó en 
cuarto lugar en su prueba e 
impuso un récord mundial en 
la prueba de tiro-carrera, sin 
embargo no fue suficiente para 
conseguir el podio. Para 2028, la 
disciplina eliminará la prueba de 

equitación y su lugar la tomará 
una carrera obstáculos.

“Esperemos que el destino me 
lleve a Los Ángeles 2028, pero 
primero tendrá que hablar con 
mi cuerpo técnico, mi familia y 
ver la forma en la que podamos 
mejorar esto porque si me quedo 
para Los Ángeles será para hacer 
historia”, añadió Hernández.

Del lado de los clavados si 
hubo preseas, la plata que logra-
ron Juan Celaya y Osmar Olvera 
en la prueba de trampolín de 3 
metros sincronizados, y el bronce 
a nivel individual de Olvera. Esta 
es la disciplina que más metales 
ha dado a México en la historia 
de los Juegos Olímpicos.

“Contento y lleno de orgu-
llo. El deporte te da revanchas y 
se dio la oportunidad para que 
estuviera en París y a sacarme la 
espinita (de Tokio 2020). Mi plan 
lo había comentado ya y es llegar 
a tres Juegos Olímpicos. Ahorita 
no estoy preocupado en el ciclo, 
sino preocupado en llegar a mi 
casa y ver a mi mamá, abrazarla 
y descansar”, aseguró Celaya.

 zEl pentatleta analizó qué le faltó para llegar al podio, luego 
de quedarse en el cuarto lugar.

Defiende AMLO a Ana Guevara 
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO .-En medio 
de acusaciones por falta de apo-
yos a deportistas y tras ser vista 
en un asiento bussines class 
regresando de París, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
defendió el desempeño de Ana 
Gabriela Guevara como titular de 
la Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte.

Durante su conferencia 
mañanera, AMLO dijo que ya se 
alista un evento para recibir a 
los deportistas que participaron 
en los Juegos Olímpicos de París 
2024, al tiempo que destacó la 
gestión de la ex atleta sonorense.

¿Qué evaluación hace del tra-
bajo de Ana Gabriela Guevara?, 
preguntó REFORMA. “Bien, (Gue-
vara) hizo lo que tenía que hacer, 
desde luego van a haber cuestio-
namientos, es natural”, minimizó 
López Obrador.

Al plantearle que México ter-
minó en el lugar 65 del medallero 
con tres platas y dos bronces, 
pero se pudo alcanzar una mejor 
posición, el mandatario dijo que 
el país tiene potencial pero viene 
de un periodo de decadencia.

“(Los atletas) ayudaron 
mucho, pero venimos de un 
periodo decadente, venimos de 
un país donde un grupo, una 
pandilla de rufianes, se dedi-
can a saquear y se abandona 
por completo al pueblo. Es una 
etapa decadente, o sea, fue un 
proceso de degradación progre-
sivo, nada más resistimos y no se 
agravó más la situación porque 
nos salvaron nuestra cultura, 
pero cometieron barbaridad y 
media”, reprochó el presidente.  zEl presidente aseguró que la titular de la CONADE “hizo lo que tenía que hacer” en su gestión.

Peleará EU por la 
medalla de Chiles
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .-El equipo 
de gimnasia estadounidense 
peleará para recuperar la meda-
lla de bronce que fue retirada a 
Jordan Chiles, luego de que el 
Tribunal de Arbitraje Deportivo 
falló a favor de la rumana Ana 
Barbosu, quien había terminado 
en el tercer lugar de la final de 
suelo, pero una apelación de la 
entrenadora norteamericana 
Cecile Landi la había bajado del 
podio para darle su lugar a Chiles.

El TAS anuló la apelación de 
Landi, porque el recurso se hizo 
cuatro segundos después del 
límite de tiempo para consultas 
de puntuación. Los estadouni-
denses presentaron evidencia en 
video para probar que esto no 
fue así, sin embargo el tribunal 

recalcó que “sus reglas no per-
miten que un laudo arbitral sea 
reconsiderado, incluso cuando 
se presentan nuevas pruebas 
concluyentes”.

De esta manera el nuevo 
podio de la final de suelo en 
los Juegos Olímpicos de París 
2024 tiene a la brasileña Rebeca 
Andrade con el oro, Simone Biles 
de Estados Unidos con la plata y 
la rumana Ana Barbosu con el 
bronce.

El equipo estadounidense emi-
tió un comunicado donde expresó 
que “está profundamente decep-
cionado por la notificación” y que 
buscará “todas las vías y procesos 
de apelación posibles, incluido 
el Tribunal Federal Suizo, para 
garantizar una puntuación, una 
ubicación y una medalla justas 
para Jordan Chiles”.

 zEl Tribunal de Arbitraje Deportivo recalcó que la decisión no se 
puede apelar aunque presenten nueva evidencia.

RUMBO A  
CANCÚN

El jugador de 29 años, Archie Goodwin 
se unirá a El Calor de Cancún. El 

estadounidense jugó en la NBA entre 
2013 y 2016, su último equipo fue Ningbo 

Rockets de China.
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Música en cenart
Conexión Cósmica. Rock de  
cámara es un viaje de sonidos,  
armonías y ritmos. Hoy a las 12:00 
horas, en la Plaza de las Artes.

Destacan expertos la importancia de la nutrición

¿Insuficiencia renal?,
aguas con proteínas
Piden procurar  
alimentación sana, 
ya que enfermedad 
es irreversible

Israel sánchez 

Atendiendo a personas con 
Enfermedad Renal Cróni-
ca (ERC), conocida también 
como insuficiencia renal, la 
nefróloga Nadia Saavedra a 
menudo enfrenta cierta re-
nuencia en cuanto les men-
ciona que deben comenzar 
a cuidar lo que comen.

“Yo batallo mucho en mi 
consulta diaria cuando le di-
go al paciente que tiene que 
dejar de tomar refrescos y de 
comer enlatados, embutidos… 
Me miran con una cara como 
diciendo: ‘¿De qué está ha-
blando esta mujer?’”, cuenta 
en entrevista telefónica Saa-
vedra, gerente médico de La-
boratorios Columbia.

“No muchos saben que 
tienen que cuidar su alimen-
tación cuando tienen esta en-
fermedad. Y los que saben 
que tendrían que incluir la 
nutrición (como parte del tra-
tamiento), pues les da miedo 
porque piensan que no van a 
comer ya lo que les gusta y va 
a ser totalmente restrictivo”, 
apunta, por su parte, la nutrió-
loga clínica, Karla del Castillo.

Es la incapacidad de los 
riñones para seguir cum-
pliendo con su importante 
trabajo de desechar a través 
de la orina lo que el cuerpo 
no necesita –es decir, una dis-
minución de la función renal– 
lo que obliga a que las per-
sonas con ERC no puedan 
seguir comiendo de manera 
indiscriminada.

Uno de los riesgos, ilus-
tran los especialistas, es que 
la urea, principal residuo de 
las proteínas que se ingieren 
a través de los alimentos, co-
mienza a acumularse en el 
organismo, lo cual puede re-
sultar tóxico.

“El cuerpo va degra-
dando las proteínas pa-
ra los aminoácidos 
esenciales y nu-
trirnos, pero 
va dejando 

pequeños residuos que prime-
ro pasan al hígado y después 
al riñón para ser desechados”, 
detalla Saavedra.

“Pero si el riñón no tie-
ne la capacidad de limpiar el 
cuerpo de la urea en la san-
gre, entonces comienza es-
ta intoxicación”, remarca la 
nefróloga; “aumentan los ni-
veles de esta toxina llamada 
urea, que es muy dañina para 
todo el cuerpo: para el cere-
bro, para el corazón, incluso 
para el mismo riñón”.

De ahí que el aspecto nu-
tricional en la atención a per-
sonas con insuficiencia renal 
comience por el control de 
las proteínas que consumen; 

“como los riñones son los en-
cargados de depurar estas to-
xinas, si no están funcionan-
do bien, pues no le podemos 
dar más toxinas que vienen 
de las proteínas (que come-
mos)”, refrenda Del Castillo.

“Lo primero que se le di-
ce al paciente es que cuide las 
carnes rojas, principalmente, 

porque son las que generan 
más urea, más toxinas. No 
se le prohíbe como tal, pero 
a lo mejor sí se le dice que 
puede comerlas una vez al 
mes”, expone la nutrióloga 
clínica, refiriéndose que es-
ta instrucción suele ser más 
problemática en el norte del 
País, donde hay un consumo 
de carne de tres a cuatro días 
a la semana, mínimo.

La ERC, describe Saave-
dra, suele ser una enferme-
dad silenciosa en un inicio, 
pues de las cinco etapas de 
progresión, no es sino hasta la 
tercera que empiezan a darse 
síntomas como fatiga, náusea, 
vómito, insomnio, comezón 
en la piel, e incluso edema 
en las extremidades y hasta 
sangre en la orina.

“Es una enfermedad cró-
nica y degenerativa porque 
avanza; es decir, va a ir progre-
sando el deterioro, y no hay 
regreso. Todavía no existen 
terapias que puedan lograr la 
regeneración de este tejido (el 

riñón)”, subraya la nefróloga. 
“Por eso es importante 

detectarla a tiempo. Todavía 
en estadios tempranos, en 
etapas moderadas, se pue-
den dar tratamientos –como 
una dieta baja en proteínas 
acompañada con alfacetoa-
nálogos– que pueden retra-
sar la progresión de la ERC”, 
agrega el especialista. 

Dichos alfacetoanálogos 
son un grupo de aminoáci-
dos esenciales y precursores 
de éstos a los cuales se les ha 
extraído el nitrógeno para 
así reducir la sintomatología 
urémica; “lo que hacen es, en 
conjunto con una dieta ba-
ja en proteínas, darle a cada 
persona los aminoácidos que 
su cuerpo necesita, pero sin 
la parte que me va a formar 
toxinas”, destaca Del Castillo.

Para cuando un pacien-
te se encuentra en la quin-
ta etapa de esta enfermedad, 
los médicos consideran ya 
un tratamiento sustitutivo de 
la función renal, como diáli-
sis peritoneal y hemodiálisis, 
así como la posibilidad de un 
trasplante de riñón.

Del Castillo apuesta por 
sensibilizar a sus pacientes 
respecto a tan severos escena-
rios para que vean con otros 
ojos la importancia de ade-
cuar la forma en que se ali-
mentan; “en el momento que 
uno les explica el por qué de 
las cosas, créeme que empie-
zan a hacer estos cambios, y 
no se les vuelve tan difícil”, 
comparte la nutrióloga clínica. 

“Una persona me dice: 
‘Yo prefiero hacer todos estos 
cambios a entrar en una diá-
lisis o hemodiálisis. Entonces, 
lo más que yo pueda retrasar 
ese tratamiento, mejor; no 
importa que yo tenga que co-
mer 80 gramos de pollo.

“Es muy importante que 
el paciente acuda con el nu-
triólogo especializado en área 
renal justo para que le ha-
ga el tratamiento totalmen-

te personalizado a los gus-
tos, a las preferencias, a 

la etapa de la enfer-
medad, a las co-

morbilidades”,  
exhorta Del 

Castillo. 
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de la élite  
olímpica para  
la salud mental

SeiS 
tipS
Aunque no te dediques al de-
porte de alto rendimiento, pue-
des ser presa de autoexigencia 
y presión; sigue estos tips que 
han servido a atletas de élite.

n La velocista estadounidense 
Natasha Hastings, medalla de 
oro en 2008 y 2016, soportó 
miles de horas de entrena-
miento para dominar en los 
400 metros. 

n Como excampeona olímpica, 
habla de sus experiencias con 
la psicoterapia. Hastings es 
parte de una ola de atletas éli-
te que han atraído la atención 
hacia la salud mental.

n Se convirtió en consejera pro-
fesional y,  junto con celebri-
dades como Simone Biles y 
Michael Phelps, han ayudado a 
desestigmatizar el asunto.

UN PROBLEMA DE TOD@S

n Michael Phelps, el nadador 
que más medallas ha gana-
do en la historia de los Juegos 
Olímpicos, ha contado sobre 
sus experiencias con terapia 
por ansiedad, depresión y pen-
samientos suicidas.

n Julia Cawthra, quien provee 
servicios psicológicos al Comi-
té Olímpico y Paralímpico de 
Estados Unidos, piensa que lo 
que se ha hecho público hasta 
ahora apenas es la punta del 
iceberg.

n Los atletas enfrentan muchos 
de los mismos problemas de 
salud mental que el resto de las 
personas, señala Cawthra. Al-
gunos también buscan ayuda 
para problemas relacionados 
con su deporte, ya sea porque 
esperan ganar una ventaja en 
su rendimiento o porque lidian 
con desafíos como los twisties, 
un bloqueo mental que hizo 
que Simone Biles, la gimnasta 
más condecorada de todos los 
tiempos, se retirara de varias 
competencias en el 2021.
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Lidiar con los de-
safíos del día a día 
es algo que deben 
hacer todas las 
personas; el traba-
jo de Hastings  
como consejera  
en salud mental  
a menudo consiste  
en ayudarles  
a entender que  
cualquiera que  
sea el problema 
mental con el que 
luchan, es normal. 

También es importante aprender a pedir y aceptar  
la ayuda. Ca era jugadora de voleibol universitario cuando 
aprendió esta lección de un psicólogo deportivo. En esa época, 
ella era una perfeccionista, algo común en personas muy exito-
sas, atletas y no atletas por igual. “Y si algo no sale perfectamen-
te, entonces es un fracaso”. Pero comprendió que era aceptable 
tratar, fallar, aprender de la experiencia y tratar otra vez.  
En ocasiones se trata de darte un pequeño descanso.

Si se trata de enfrentar la presión, un profesional  
de la salud mental podría ayudar a la persona a replantear  
la forma en que ve sus objetivos. Para un atleta olímpico,  
por ejemplo, eso podría significar no enfocarse en ganar  
una medalla, porque no tiene control sobre eso.

Lo primero es comprender que la salud mental,  
como cualquier otro aspecto de la salud, requiere atención  
antes de que se convierta en una crisis. Abordar la salud men-
tal no es necesariamente arreglar algo que está roto, indica 
Cawthra. Puede tratarse de optimizar lo que tienes: “No tene-
mos que estar enfermos para mejorar”.

n Práctica de 
ejercicio regular

n Alimentación  
balanceada 

n Sueño y descan-
so de calidad 

n Hacer comunidad 
n Compartir  

con amigos
n Socializar

Y ADEMÁS...
Existen otros pilares que son igualmente 
importantes para contribuir al bienestar, 
entre ellos: 

  Cambiar 
el lenguaje 
que usaba 
conmigo misma 
realmente me 
ayudó a mejorar 
mi confianza”.

Natasha Hastings
Velocista

  De lo que 
realmente se trata 
es de identificar 
qué está dentro 
de tu control y 
de mantener el 
enfoque en eso, 
en vez de tener 
fijación en un 
resultado o en 
compararte con 
algún otro”.

Julia Cawthra
Psicóloga

En la fase temprana de su trayectoria 
en el atletismo, el enfoque de Hastings 
en el trabajo duro rindió frutos.  
Fue parte del relevo 4x400 metros 
que ganó la medalla de oro en los  
Juegos de Beijing en el 2008, y espe-
raba representar a EU en Londres  
en el 2012. En vez de eso, no calificó.  
Un psicólogo deportivo la ayudó  
a ser menos crítica de sí misma  
y a cambiar su enfoque, de la autocríti-
ca y el tormento involucrados en cada 
carrera, a un enfoque más optimista.

La psicoterapia también ayuda a ma-
nejar las expectativas. Muchas veces, 
alguien sentirá como si tuviera que ha-
cer algo especial para estar a la altura 
de las circunstancias, señala Cawthra, 

“cuando en realidad, si actúan con nor-
malidad, eso es todo lo que se necesi-
ta. Porque tratar de hacer demasiado 
es sencillamente tan peligroso como 
no hacer lo suficiente”.

TRAZAR OBJETIVOS

ENFOQUE

FALLAR ES HUMANO

SÉ AMABLE CONTIGO 

VISIÓN INTEGRAL

De LAS OLiMpiADAS  
A LA ViDA COtiDiANA
Las personas de a pie pueden beneficiarse de algunos de los 
mismos enfoques que ayudan a los atletas de alto rendimiento.

PREVENCIÓN 1

2

3

4

5

6

n Grasas saturadas
n Carne roja
n Leche entera
n Manteca de cerdo
n Mantequilla
n Grasas trans
n Donas 
nPapas fritas
n Galleta, pastel y productos horneados comercialmente

Despensa consciente 
Aquello que los pacientes con Enfermedad Renal Crónica 
(ERC) deben consumir con menos frecuencia incluye:

n Grasas monoinsaturadas  
y poliinsaturadas

n Aceite de ajonjolí
n Aceite de canola
n Aceite de oliva
n Avena
n Frutos secos
n Salmón

SE DEBE DAR PREfERENCiA A:
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Donald Trump y JD Vance atacan incesan-
temente a la candidata presidencial demó-
crata Kamala Harris por ser una “zar fron-
teriza fallida”. Semejantes críticas menosca-
ban gravemente tanto la política general que 
ella estaba siguiendo como su propio de-
sempeño al implementarla.

“Zar de la frontera” es una caracteriza-
ción totalmente errónea 
del papel de Harris en 
la formulación de políti-
cas de inmigración de la 
Administración Biden. 
Nunca se le recomen-
dó la tarea de arreglar 
la seguridad fronteriza. 
De hecho, su cometido 
era promover un enfo-
que diferente y comple-
mentario para controlar 
la migración no desea-
da: abordar las razones 
por las cuales las perso-
nas sienten la necesidad 
de abandonar su hogar.

Especialistas coin-
ciden en que atacar los 
factores que impulsan 
la migración interna-

cional –pobreza, desempleo, falta de seguri-
dad física debido a las drogas o violencia de 
pandillas, fracasos agrícolas debido al cam-
bio climático, corrupción y otros desafíos al 
Estado de Derecho– es esencial para redu-
cir la presión en nuestra frontera sur. A falta 
de éxito en ese frente, los ajustes en la segu-
ridad fronteriza nunca tendrán un impacto 
duradero.

Pero un esfuerzo sobre las “causas raíz” 
debe tener un cronograma realista. En los 
principales países emisores de migrantes, 
los factores que impulsan la migración se 
han intensificado durante décadas o incluso 
generaciones. Se necesitan años para que un 
enfoque de “causas raíz” alcance resultados 
visibles, que probablemente se extiendan a 
lo largo de varios mandatos presidenciales.

Por lo tanto las inversiones en “causas 
raíz” no pueden ser una solución rápida.  
Pero posponerlos hasta que la frontera esté 
“segura”, como insisten Trump y otros re-
publicanos, simplemente retrasa la gestión 
fronteriza sostenible. Harris ha ayudado a 
sentar las bases, a través de una diplomacia 
intensiva con los líderes de los países emiso-
res de migrantes y construyendo coaliciones 
con las partes involucradas.

Esto apunta a otro requisito de la estra-
tegia de “causas raíz”: no puede implemen-
tarse unilateralmente. Requiere negociacio-
nes a menudo complicadas y di-
fíciles con los Gobiernos de los 
países emisores, grupos de la 
sociedad civil, bancos de 
desarrollo y corporaciones 
multinacionales.

La acertadamente de-
nominada “Asociación pa-
ra Centroamérica”, lan-
zada en julio de 2021, 
fue un esfuerzo de 
todos. Recaudó más 
de 5.2 mil millones 
de dólares en com-
promisos del sector 
privado para pro-
yectos de creación 
de empleo. Para lo-
grarlo, Harris ne-
cesitaba sortear  
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Kamala
Estados Unidos. Pero en el periodo pospan-
demia, el flujo se diversificó mucho más en 
cuanto a orígenes nacionales.

Decenas de países, incluidos China, 
India, Rusia, e incluso pe-
queños como Mauritania 
comenzaron a exportar un 
gran número de migrantes 
en 2021. Fluyeron a través 
del Tapón del Darién en  
Panamá y a través de países 
de tránsito como Ecuador  
y Colombia. Además,  
millones de personas esta-
ban saliendo de Venezuela 
debido al colapso de la eco-
nomía y la violencia política 
bajo el régimen de Nicolás 
Maduro.

El 2023 fue el primer 
año en el que migrantes  
no originarios de México y 
del “Triángulo Norte” cons-
tituyeron la mayoría de los 
que llegaron a la frontera 
sur de Estados Unidos. De 
repente, los desafíos de ges-
tionar la migración se vol-
vieron mucho más difíciles. 
Se trató de un cambio radi-
cal en el sistema migratorio 

global, del que Harris no era responsable 
en modo alguno, pero que complicó  
enormemente su tarea.

Aun así, los esfuerzos de Harris por  
implementar una estrategia de “causas raíz” 
adecuadamente han tenido resultados  
tangibles. Ha habido una disminución cons-
tante en la migración desde el “Triángulo 
Norte” hacia la frontera con Estados Unidos 
en los últimos años, incluso cuando ha  
incrementado el flujo de mexicanos que  
huyen de un aumento de la violencia  
de los cárteles de la droga.

Harris merece su parte del crédito por 
este resultado político positivo. El historial 
de la Administración Biden-Harris en ma-
teria de vigilancia fronteriza es ciertamente 
más homogéneo, pero esto no debería  
distraer la atención del progreso que se ha 
logrado gracias a los esfuerzos de Harris  
por dar un trato justo a las “causas raíz”. 
Para muchas personas en América Latina, 
quedarse en casa es la peor opción posible. 
Para que ese cálculo cambie alguna vez se 
deben realizar inversiones como las que  
defiende Harris, no tratarlas como un balón 
de futbol político.

Los resultados mixtos en materia de 
control fronterizo tampoco excusan el ab-
yecto fracaso del Congreso de Estados  
Unidos a la hora de realizar cambios legis-

lativos en un sistema de migración grave-
mente deteriorado, reformado por últi-

ma vez en la década de 1990. Las vías 
inadecuadas para la migración legal 
sólo incentivan la migración no autori-

zada. El Congreso debe arreglarlo. 

gigantescos obstáculos de gobernanza  
en países como Honduras y Guatemala, 
donde Presidentes autoritarios estaban  
profundamente implicados en corrupción 
y tráfico de drogas.

Las “causas raíz” tienen otra limitación 
importante –e inevitable–: no se puede  
implementar una escala global. Los requisi-
tos del enfoque de diplomacia intensiva,  
formación de coaliciones y captación de  
capital de inversión privada hacen que eso 
sea poco práctico.

La cartera geográfica de Harris 
se limitó a México y los países 
del “Triángulo Norte”: Hon-
duras, Guatemala y El Sal-
vador. Cuando empezó a 
trabajar en este proyecto, 
en el invierno de 2021, 
ese pequeño subcon-
junto de países re-
presentaba la mayo-
ría de los migran-
tes que llegaban a 
la frontera sur de 

Para muchas Personas en américa Latina, quedarse en casa  

es La Peor oPción PosibLe. Para que ese cáLcuLo cambie aLguna vez, 

se deben reaLizar inversiones como Las que defiende harris,  

no tratarLas como un baLón de futboL PoLítico.

z Kamala 
Harris entró 
al relevo de 
Joe Biden y 

ahora se me-
dirá a Donald 

Trump en la 
elección de 
noviembre.

z La candidata 
presidencial 
demócrata 

debe 
enfrentar las 

críticas al 
manejo de la 

migración del 
Gobierno de 

Biden.

harris ha ayudado a sentar Las bases,  

a través de una diPLomacia intensiva  

con Los Líderes de Los Países emisores  

de migrantes y construyendo coaLiciones 

con Las Partes invoLucradas.
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